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22日早晨7点，何招营的喊

声将我们惊醒——卖鱼咯，赶紧

起床卖鱼咯！

跟着何招营和工人们一起，

我们来到 200 米之外的简易码

头。这个码头建在一个天然的湖

汊里，而这个湖汊就是卖鱼的大

仓库。

半个小时后，早晨卖鱼结

束。何招营说，这都是零卖，量很

小。价格合适的时候，他们还会

批发，一车一车的卖，都是按吨计

算。

与田长才不同，何招营是个

专业渔民，祖籍山东。他说：“直

到 2004 年，我们一家才有了户

口，还多亏了人口普查。我们祖

辈都是以船为家，四处流浪，靠帮

别人捕鱼为生，妻子找的是渔民，

孩子在船上长大后还是渔民。为

了让孩子上学，我们想上岸，但没

有一个村镇肯接收我们，户口也

只能挂在渔业站。”现在，何招

营一家人都住在厂里，算是上了

岸。

可是，仅仅一个宿松县，职

业渔民就多达 6000 余人（含外

地），他们何时才能上岸？怎样才

能让他们上岸？

直到离开千岭乡，我们还在

思索这个问题。

通讯员 孙凯华 本报记者
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流浪的渔民
上岸的梦想

仅仅一个宿松县，职业渔

民就多达6000余人，他们祖辈

都是以船为家，四处流浪，他们

梦想上岸。但何时才能上岸？

怎样才能上岸？心里却没底。

水乡寻渔，产业梦实践之旅

12月21日，一整天都在下雨。
早晨，我们从宿松县广福村出发，

赶往此行的第二个目的地，千岭乡。与
陈汉乡不同，千岭乡没有山，却有水。
这里的村民，大多从事水产养殖。此
外，还有一些专业渔民在这里生活。

虽然地处大别山区，但宿松坐拥泊湖、

黄湖、大官湖、龙感湖四大湖泊，水域面积

120多万亩，其中可养水面84万亩，宜渔淡

水面积居全国县级第二、全省第一。

千岭乡紧邻宿松县城，田长才的飞成

水产养殖专业合作社就在这个乡的竹墩

村。说是合作社，其实股东只有2家，他占

大头，另一位是他的好朋友，专业渔民何

招营。

因为当时在下雨，田长才和工人们没

有下湖捕鱼，都在厂房里维修渔船、修补

渔网。

于是，我们一边跟着田长才和工人们

学习修补渔网，一边开始和他们聊天。

2004年，田长才与其他10户渔民一

起，联合承包了1.1万亩水面，开始做水产

养殖。但那时候是粗放型的，只投鱼苗不

喂食，而且是靠天吃饭，雨水多，产量就

高，雨水少，产量就低。如果发了大水，血

本无归。

2009年，田长才觉得再也不能这样继

续下去，必须走精养的路子。当年12月份，

他与好朋友何招营一起投资160余万元，承

包了1100亩水面，开始搞水产精养。

多水的宿松
沸腾的渔业

宿松坐拥泊湖、黄

湖、大官湖、龙感湖四

大湖泊，水域面积 120

多万亩，其中可养水面

84 万亩，宜渔淡水面积

居全国县级第二、全省

第一。

第一年，亏了80多万。田长才并不

着急，他认为，这些钱主要花在基础建设

方面，值。所以，2011年他又追加投入7

万多斤鱼苗。

但是，没想到这一年遭逢大旱，所有

的鱼苗“全军覆没”。

当时，他正在给自己承包的水面加围

堤，只要完成了，就可以围住湖里的水，让

鱼苗得以存活。就在施工最紧要的时候，

却有相关部门来“抓人”，原因是他的围堤

申报尚未获批，属于违法施工。开挖掘机

的工人吓得跳湖逃跑，田长才的心碎了。

他说：“我已经报了2年了啊，还等不

到批复，不围堤怎么养鱼？”

这一事件，导致大堤完工晚了一周，

结果鱼苗全部死光。

但这件事的直接后果还不只这么简

单，当时田长才正在和湖北的一家食品公

司谈深加工合作，还专门投资40多万元修

建了贮藏量达到100吨的冷冻仓库。可当

对方看到“抓人”的一幕时，撕毁了协议。

那一年，亏损了97万。大年三十的

晚上，田长才不敢回家过年，因为家里坐

满上门讨债的人。说到这里，这个坚强的

汉子，流下了眼泪。

艰辛的道路
痛苦的眼泪

那一年，亏损了97

万。大年三十的晚上，

田长才不敢回家过年，

因为家里坐满上门讨

债的人。说到这里，这

个坚强的汉子，流下了

眼泪。

晚上，田长才用 2大盆鱼招待了我

们。厨房里专门放有大水箱，里面养着各

种鱼，随吃随拿。

晚饭后，我们继续白天的话题。

田长才说：“2012年终于等到了收获。我

给自己的第一个五年计划是5年收回成本。”

从2月份到现在，10个月的销售额已

经超过100万元，现在湖里还有价值50万

元的鱼，会在春节前全部卖光，预计纯利

润40多万元。

田长才终于有了底气，2013年，他要

大干一场。他把自己做的预算计划书拿

给我们看，预计 2013 年投入总资金 190

万，产出鱼苗50万斤，成鱼20万斤，纯利

润达到100万元以上。

对于未来，田长才充满了信心，他说：

“没有梦想就没有动力。”而在今后的发展

道路上，他还有3个心愿。

第一是，希望政府部门能够更加重视

水产养殖产业，降低贷款门槛。

第二是，政府部门能够给予更多的方

便。比如我吧，想办一个制造渔船的特种

许可证，已经问了很久了，至今还不知道

该在哪里办。

第三个心愿是给他自己的，那就是水

产品深加工获得成功。

金色的希望
朴实的心愿

对于未来，田长才

充满了信心，他说：“没

有梦想就没有动力。”而

在今后的发展道路上，

他还有3个心愿，最朴实

的，就是水产品深加工

获得成功。

每天清晨，鱼贩们都要来鱼塘边买鱼田长才看着一条条大鱼欣喜万分 渔民坚持每天巡视鱼塘

鱼贩将买的大鱼扔入筒中


